
                    COMPTE-RENDU du COMITE DE PILOTAGE AGENDA 21
10 octobre 2010

 Au collège Gérard Philipe de Niort (79)

ORDRE DU JOUR : 
Fonctionnement du COPIL
Etat d’avancement de l’Agenda21
Eco-délégués : formation / rôles
Points sur les comités d’action
Questions diverses

PARTICIPANTS :

- Henri BOURGEOIS (Enseignant UPI)
- Clémence DIOT, chargée de mission Agenda 21 à 

la CAN
- Bénédicte GABRIEL, Conseil de quartier de 

Souché (mairie de Niort)
- Mme Ravet (Parents d’élèves)
- Elèves (Manon Mounier, Nicolas Zuntini…)
- Bernard JOURDAIN, vice-président de la CAN
- Françoise KEROMNES (Enseignante de 

technologie)

- Monsieur LEBOUCHER, gestionnaire
- Madame MEZON-GUSTIN, Principale
- Emmanuel OUVRARD, correspondant EDD, 

enseignant SVT
- Gaël LOUICHE (Enseignant documentaliste)
- Audrey ROLLAND  (Enseignante de Physique)
- Corinne SALVATIERRA, Principale adjointe
- Jean WORMS, Conseil général des Deux-Sèvres
- Adèle GAMACHE, CPIE       
-  -  ...

Fonctionnement du Comité de pilotage

Est rappelé qu’au sein du Comité de pilotage (COPIL), une personne vaut une voix s’il y a vote.
Le COPIL se réunira deux fois / an 

le prochain Copil aura lieu le 4 avril à 16h15
Ses rôles sont 
- coordonner la démarche, les comités d’action
- valider le contenu et propositions des comités d’action
- prendre des décisions validées en CA

Etat d’avancement : Instances et moyens

Tous les jeudis matins pendant 1 heure, de 11h20 à 12h20, dans le cadre du M4, les élèves se retrouveront en groupes 
de travail (sauf 3 ou 4 classes)

4 COMITÉS D’ACTION  EN PLACE, POUR LESQUELS ADULTES ET ENFANTS   SONT PARTIE PRENANTE:

Thèmes Référent(s) Personnes associées Remarques-idées
Alimentation/restauration M. Leboucher & Mme Mézon-

Gustin
M. Auvinet (chef cuisine) Poursuite du travail en 

CESC
Bio-diversité Mme Keromnes
Déchets ET énergies Mme Rolland
Transport Mme Ravet Conseil de quartier de 

Souché
Lien Pédibus école 

Les objectifs de ces 4 comités d’action étant :
- de réaliser un état des lieux
- de développer des axes de progrès et les actions associées
- d’établir un échéancier (dates)+ et de prévoir des indicateurs qui permettront d’évaluer les actions (chiffrés, …)

 ECO-DÉLÉGUÉS

De 1 à 5 éco-délégués par classe, formés lors d’une 1ère session au CPIE à Coutières (photos ci-dessous). La 2ème pourra 
avoir lieu à la mairie de Niort ou à la CAN.
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Le collège dans son territoire

D’après Mme Mézon-Gustin, il faut « Briser les barrières/verrous des compétences ». Telle est l’envie et même une 
des actions à mettre en œuvre et qui a déjà commencé pour le collège Gérard Philipe. 

Le collège imbriqué avec cohérence dans son territoire comme des « poupées russes » ! :

Le Conseil général des Deux-Sèvres, organisme de tutelle du collège, a lancé son programme Deux-Sèvres 
Autrement


La CAN est en démarche interne d’Agenda 21 (rappel : un spectacle a été présenté sur les enjeux du DD de la CAN par la 

Compagnie Les Bras cassés)


La Mairie de Niort en est aux prémices de la démarche externe Agenda21 et pour M. Jourdain, « le collège arrive 
au bon 

moment ! »


Le Conseil de quartier de Souché (dont la commission environnement est déjà « en route »)


Le collège Gérard Philipe

Points sur Les comités d’action
Deux actions importantes pour le collège :

- la haie entre le collège et le futur lotissement doit être conservée
- le mûr de pierres sèches doit être remonté

COMITE D’ACTION BIO-DIVERSITE / JARDIN
Une réunion a eu lieu le jeudi 7 octobre
Diagnostic     :   Un 1er état des lieux du jardin a été réalisé
Actions     :   
11 carrés de terre de 1,20 m x1,20 m sont prévus
A  l’automne :  plantations  en  sollicitant  les  parents,  collègues,  … pour  des 
plants. Pourquoi pas les grands-parents (lien inter-générationnel, …).
Travail sur les auxiliaires, récupérateurs d’eau de pluie, …
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Exemple d’une action « Jardin » au collège de 
Coulonges-sur-l’Autize en démarche Agenda21



Un appel à participation va être lancé (matériel, temps, …)

Pour information : le collège Henri Martineau, également en démarche Agenda21 et accompagné par le CPIE, a lancé la 
même opération (démarche très semblable), décrite dans un blog (contact : Eric Bonneau, correspondant EDD, Prof 
SVT :http://blogpeda.ac-poitiers.fr/SVT-coulonges/)

COMITE D’ACTION ENERGIE-DECHETS

Travail sur le papier, les économies d’énergies/sources d’énergies électriques, gaspillage
Diagnostic     : Enquête ciblée réalisée par élève pour repérer les disfonctionnements (2 groupes de 2 élèves+1groupe de 3 
élèves)
Actions     :   
Mettre en place des compteurs divisionnaires

COMITE D’ACTION ALIMENTATION
Diagnostic     :   Etat des lieux à réaliser en expliquant les contraintes aux élèves pour un collège
Actions     :   
- « Approcol » : sur la partie « approvisionnement » en lien avec le CG dans le cadre du projet « Approcol » (dont le 

but est d’aider les collèges à rédiger le cahier des charges, contact : Bureau des marchés, Nathalie Sabiron)
- Formation des personnels : sont envisagés 2 créneaux de formation pour le personnel TOS les mercredis amprès-

midi de 14h45 à 17h15 (à définir)
- Utilisation de produits d’entretien naturels et sains à intégrer dans ce comité d’action (groupements d’achats/hors 

groupements d’achats en intégrant une nouvelle fois les contraintes de mutualisation d’achat)
- Impliquer les élèves dans l’établissement des menus (travail sur coûts, nutrition, …)
- Réflexion sur  les  emballages  (sources  de  coûts  et  de déchets ;  ex :  disposer  un plateau  de  fromage  plutôt  que 

portions pré-emballées)
- Eau qui reste dans les pichets à utiliser pour le jardin
- Prendre en compte les contraintes : 3 personnes pour 450 repas (ex : couper le pain)
- Mutualisation d’achats avec les 3 restaurants scolaires du secteur (Ecole Jean Mermoz)
- Action sur les colorants
- Action sur le pain : à partir du 3 janvier 2011, changements : pain tranché ou  gros pain de 400g à trancher, quelle 

solution ?

COMITE D’ACTION TRANSPORT
Diagnostic     : Les éco-délégués par classe se charge de l’enquête : recensement des modes de transport
Actions     :   
- action sur le poids des cartables avec pour objectif une véritable action des enseignants. Programme du CG79 à prendre 
en compte (travail sur la vidéo projection, sur la list des fournitures, sur la réutilisation des cahiers de l’année précédente, 
..)

Communication

Il est souligné l’importance de communiquer en interne (au sein du collège) et en externe.
Idée de créer : un forum, un site internet, de l’affichage au collège, de créer un temps fort, ...

PROCHAINE RENCONTRE

 COmité de PILotage le 4 avril à 16h15
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http://blogpeda.ac-poitiers.fr/SVT-coulonges/

